

Reseñas Breves

Julio César Melon Pirro y Nicolás Quiroga (comps.), *El peronismo y sus partidos. Tradiciones y prácticas políticas entre 1946 y 1976*. Rosario: Prohistoria, 2014. 244 páginas por **Alejandro Violi Cattaneo**

JULIO CÉSAR MELON PIRRO Y NICOLÁS QUIROGA (COMPS.), EL PERONISMO Y SUS PARTIDOS. TRADICIONES Y PRÁCTICAS POLÍTICAS ENTRE 1946 Y 1976. ROSARIO: PROHISTORIA, 2014. 244 PÁGINAS

Por **Alejandro Violi Cattaneo (UNS)**

El presente libro es el resultado del trabajo de un grupo de investigadores nucleados en el proyecto denominado “Movimientos sociales y sistemas políticos en la Argentina moderna”, que desde el 2001 estudia las relaciones de poder político en la provincia de Buenos Aires entre 1945 y 1976. Cuenta, además, con la participación de investigadores de otras provincias, que le aportan un enriquecedor análisis para terminar de entender la temática a nivel nacional.

A lo largo de la introducción, Julio César Melon Pirro y Nicolás Quiroga presentan el marco teórico, los objetivos y la fundamentación del proyecto. Los compiladores plantean la convergencia de nuevas investigaciones sobre el peronismo y esbozan la problemática que ello presenta a través de un análisis metódico del estado de la cuestión que les permite advertir la existencia de interrogantes comunes sobre la forma de organización política del peronismo.

En el Capítulo uno, Fernando Balbi identifica tres problemáticas que implica abordar el peronismo a partir de las organizaciones partidarias. El autor indaga, en primer lugar, las prácticas heterogéneas contradictorias de los distintos trabajos sobre la temática. En segundo lugar enuncia que es necesario delimitar qué concepto de partido se utiliza cuando se habla de peronismo y por

Reseñas Breves

Julio César Melon Pirro y Nicolás Quiroga (comps.), *El peronismo y sus partidos. Tradiciones y prácticas políticas entre 1946 y 1976*. Rosario: Prohistoria, 2014. 244 páginas por **Alejandro Violi Cattaneo**

último plantea el problema de cómo abordar lo que da en llamar “la paleta de prácticas políticas legítimas del peronismo”.

En el siguiente capítulo, Raanan Rein traza la reconsideración del concepto y del papel de la llamada “segunda línea del liderazgo peronista”. Define a la misma como un conjunto heterogéneo de hombres y mujeres que oscilaron en su estrategia de construcción política entre el personalismo, el pragmatismo y los intentos de institucionalización del movimiento justicialista.

En el capítulo tres, Nicolás Quiroga aborda los conceptos de carisma y de “vida partidaria” durante la proscripción del peronismo. El autor busca reconstruir algunos actos políticos que tuvieron lugar entre 1959 y mediados de la década de 1960. Para ello, parte de la idea de que esas prácticas contribuyeron a reordenar la historia del peronismo y el presente de los protagonistas, incluidas las relaciones con el líder exiliado.

Por su parte, María Mercedes Prol estudia las divisiones internas del partido peronista de Santa Fé. Particularmente se detiene en el Partido Obrero de la Revolución entre los años que abarcan los dos primeros gobiernos peronistas (1946-1955). La autora plantea como objeto de estudio las disputas que dieron origen a este partido y esboza algunos factores que explican la permanencia de sus dirigentes en la política provincial.

Fabio Alonso aborda el proceso de conformación del peronismo pampeano a partir de un escenario con ciertas particularidades; por entonces La Pampa era un territorio nacional. Analiza los rasgos sobresalientes de la dimensión partidaria del peronismo: desde sus instancias constitutivas y organizativas hasta conseguir una estructura estable. El autor enuncia que el Partido Peronista en La

Reseñas Breves

Julio César Melon Pirro y Nicolás Quiroga (comps.), *El peronismo y sus partidos. Tradiciones y prácticas políticas entre 1946 y 1976*. Rosario: Prohistoria, 2014. 244 páginas por **Alejandro Violi Cattaneo**

Pampa realizó un rápido proceso de organización similar a lo ocurridos en otros puntos del país.

El siguiente capítulo, con autoría de Julio César Melon Pirro, aborda la normalización partidaria durante el período de proscripción, específicamente entre 1963 y 1965. Su intención es reconstruir el proceso de reorganización del peronismo que culminó con la institucionalización del Partido Justicialista; para ello se remonta a 1955 con el fin de entender la etapa de proscripción. En su análisis establece que la organización partidaria debe ser vista como un factor muy importante del proceso político.

Por su parte Yamile Álvarez analiza la experiencia neoperonista en Mendoza entre los años 1963 y 1966. Para ello parte del presupuesto de que ésta alcanzó un gran éxito en la provincia de Mendoza y aborda, además, el entramado político que hizo posible su caída. Para analizar dicho fenómeno, la investigadora realiza un estudio de cinco periódicos, una revista y testimonios de protagonistas.

En el capítulo ocho, Mario Arias Bucciarelli examina la institucionalización del peronismo en el Movimiento Popular Neuquino (MPN) entre 1961 y 1973. Enuncia como punto de partida el trabajo de Vicente Palermo, al que le otorga el mérito de haber instalado la cuestión del MPN en la escena académica nacional. El autor postula que el MPN se transformó en un partido provincial con identidad propia durante la década de 1980 y que el clientelismo fue una modalidad propia del ejercicio del poder.

Por último, Juan Iván Ladeuix lleva a cabo un análisis de las estructuras partidarias locales de Bahía Blanca y Mar del Plata, para dar cuenta de la normalización y disciplinamiento del partido justicialista durante la primera mitad de la década de 1970. Para

Reseñas Breves

Julio César Melon Pirro y Nicolás Quiroga (comps.), *El peronismo y sus partidos. Tradiciones y prácticas políticas entre 1946 y 1976*. Rosario: Prohistoria, 2014. 244 páginas
por **Alejandro Violi Cattaneo**

dicho análisis se basa principalmente en la contienda electoral de 1973 y en la reorganización partidaria posterior al triunfo electoral.

Como conclusión, podemos decir que el aporte del presente libro a los estudios sobre las prácticas políticas del peronismo radica en plantear los problemas analíticos existentes a la hora de abordar dicha temática. Un aporte novedoso es la ausencia de un “afán uniformador de los fundamentos teóricos y presupuestos analíticos de los/las autores/as”.